

Свобода предпринимательства и ее ограничение при осуществлении государственного контроля и надзора

Агамагомедова Саният Абдулганиевна,
доцент Пензенского государственного университета,
кандидат юридических наук, доцент

saniyat_aga@mail.ru

В статье рассматриваются вопросы ограничения свободы в целом и свободы предпринимательства в частности при осуществлении государственного контроля и надзора. Свобода предпринимательства позиционируется в качестве универсального принципа конституционного права, интегрирующего несколько самостоятельных принципов правового регулирования отношений в сфере предпринимательской деятельности.

Свобода как универсальная ценность состоит из отдельных свобод, привязанных к сфере регулирования и обусловленных ею. Контроль и надзор посредством определенного вмешательства в деятельность подконтрольных лиц обеспечивают установленные пределы этих свобод, тем самым гарантируя самим своим существованием свободу как универсальное благо, как фундаментальную правовую ценность.

Выделены аспекты соотношения контрольно-надзорной деятельности органов государственной власти и свободы предпринимательской и иной экономической деятельности. Они заключаются: в выделении в правовой категории свободы различных разновидностей свободы в зависимости от сферы контрольно-надзорного воздействия; позиционировании уровня свободы предпринимательства в качестве критерия степени управленческого воздействия и одновременно эффективности государственного контроля и надзора; обеспечении нормативно закрепленной свободы подконтрольного лица как базового принципа контрольно-надзорной деятельности, а также критерия разграничения контроля и надзора как управленческих форм. Делаются выводы о том, что контрольно-надзорная деятельность выступает в качестве гарантии обеспечения свободы деятельности в определенной сфере, о способности контрольно-надзорной деятельности влиять на регуляцию общественных отношений с учетом свойства обратной связи.

Ключевые слова: свобода предпринимательства, государственный контроль и надзор, реформа контрольно-надзорной деятельности, ограничение свободы, равенство, справедливость.

The Freedom of Entrepreneurship and the Restriction Thereof in Carrying out of State Control and Supervision

Saniyat A. Agamagomedova
Associate Professor of the Penza State University
PhD (Law), Associate Professor

The article deals with the issues of restriction of freedom in general and freedom of the entrepreneur in the function of state control and supervision. The freedom of the entrepreneur is positioned as a universal principle of constitutional law, integrating several independent principles of legal regulation of relations in the field of entrepreneurial activity.

Freedom as a universal value from separate, tied to the sphere of regulation and conditioned by it. The control and supervision of the established interference in the activities of controlled persons ensures the established limits of these freedoms, thereby guaranteeing by its very existence freedom as a universal good, as a fundamental legal value.

The aspects of the correlation between the control and supervisory activities of government bodies and the freedom of entrepreneurial and economic activity are highlighted. They consist in the allocation of various types of freedom in the legal category of freedom, depending on the scope of control and supervision; positioning the level of freedom of entrepreneurship as the degree of managerial impact and, at the same time, the effectiveness of state control and supervision; additionally, the normatively enshrined freedom of the controlled entity as a control and supervisory activity, as well as a criterion for differentiating control and supervision as managerial forms. It is concluded that control and supervisory activities act as a guarantee of freedom of activity in the field of activity, the ability of control and supervisory activities to influence the regulation of public relations, taking into account feedback.

Keywords: freedom of entrepreneurship, state control and supervision, reform of control and supervision activities, restriction of freedom, equality, justice.